
Compte rendu partiel du voyage du 18 octobre  au 8 novembre à 

Rapcha + trek 

 

Nombre de personnes 10 

Anette Corpart, Marie-Christine Delafosse, , Armelle Mc Gown, Danielle et Gérard 

Gelly, Myriam et Dominique Picard, Michel Doucin, Michel Griffon, Louis laurent 

Paris-KTM-Rapcha 

18 octobre  

Voyage avion sans encombre avec la Qatar ( Roissy 16h15), avec une arrivée à 

Kathmandou (KTM) vers 10 h le lendemain (escale de 2h à Doha) avec même de 

l’avance sur l’horaire. Billet prix 10 mois à l’avance pour le prix de 915 €. A Doha 

achat traditionnel des apéros en duty free pour le trek. 

Vol très commode et compétitif pour peu que l’on s’y prenne à l’avance. 

La petite histoire : mésaventure d’une personne du groupe qui a découvert à Roissy 

qu’elle n’avait pris son billet que jusqu’à Doha !!! Elle a dû payer un complément plus 

cher que le billet de départ Paris KTM, compte tenu de la haute saison. Pas de place 

pour elle sur notre vol  Doha – KTM. Elle a dû attendre pendant 17 h en transit à 

Doha pour le vol suivant. Yadav et Jase l’ont récupérée à 1h du matin...   

19 octobre 

A l’arrivée à l’aéroport, petite surprise : le système de visa (50 $ / 48 € pour 30 jrs) a 

encore changé : 

Info: Il faut maintenant placer son passeport dans un lecteur; un document 

numérique apparaît sur un écran avec les éléments principaux du passeport : n° 

passeport, nom, prénom, date de naissance qu’il faut juste compléter avec quelques 

renseignements secondaires, puis impression. 

Autre surprise : très peu d’attente mais un nouveau contrôle tatillon pour récupérer 

les bagages ! 

Hébergement à Thamel  toujours au Holy Himalaya qui n’a pas trop vieilli. 

Conciergerie efficace 

La circulation dans les rues de KTM est devenu impossible : embouteillages 

incessants avec   motos et voitures. Pollution à son maximum…J’ai lu que KTM était 

devenue une des villes les plus polluées  d’Asie 

Dans l’après-midi remise des fonds à Yadav et Jasé. 

 

 

 

 

 

 



Pour info au retour les pourboires  

5000 roupies par porteur : Bir Bahadur, Bishal, Bilal, Rayan, tous du village ( les 2 

derniers étudiants ) 

8500  Ramesch  aide cuisinier et porteur (59,5€) 

15000 € roupies à Sakal guide et cuisiner (105€) 

15000 € roupies à Dilu (105)€  donc total Dilu 250+105 = 355€ 

20 octobre 

Départ très tôt pour Phaplu en Jeep ( lever 5h  !) pour environ 270 km ; 8 par jeep : 

les  2 chauffeurs + Yadav, Jase, Dilu, + nous 10 +…la plus jeune fille de Sakal, 

scolarisée à KTM et  qui passe quelques jours chez son père; Route globalement 

correcte (bitumée hormis quelques secteurs chaotiques : ponts en reconstruction, 

éboulements de terrain après mousson etc…) Embouteillage monstre au départ 

cause des fêtes de Dashain ( 15 -  30 octobre) suivi de la fête de Tihar 

Info utile : En période de haute saison touristique, pour décongestionner l’aéroport 

de KTM, les avions pour Phaplu et Lukla partent maintenant de l’aéroport de 

Rameschap à côté de Manthali, qui se trouve à 144 km à l’est (en prenant la même 

route que nous pour une bonne part du trajet) . Ce qui explique le choix de Yadav de 

la jeep…  

Arrivée vers 18h 30 à Phaplu 

Là  grosse surprise : mon sac à dos mis sur la galerie a disparu !!! (avec de l’argent, 

ma carte vitale ; et autres petites affaires bien utiles : polaire, lampe frontale etc…) 

Le voyage commençait bien…. Conseils pour les suivants : même si les jeeps sont 

exigües, prenez votre sac avec vous malgré les suggestions que l’on pourrait vous 

faire ! 

Nuit au lodge « Numbur Guest House » où nos amis ont leur habitude depuis 30 ans 

…pas vraiment le plus confortable du coin. Mais qui pendant longtemps, permettait 

de planter les tentes dans le jardin au départ des treks. 

On laisse au lodge les affaires à donner aux porteurs : Le trek se terminera par une 

fête au lodge 15 jours plus tard. 

21 octobre  

Le matin (samedi)  visite du marché de Salleri, où je rachète quelques affaires, 

ambiance sans surprise et plutôt calme à cause Dashain.  

Vers 11 h  départ par la piste pour Rapcha ; bonne piste jusqu’au col ensuite piste 

assez défoncée ; finalement bonne surprise : on arrive à l’école de Basakhali vers 

14h 30 soit 3h 30 de piste avec c’est vrai de bons chauffeurs. 

Tout au long de la piste des poteaux ont été déposés pour la future ligne électrique. 

Dans loins d’un an  Rapcha sera raccordé au réseau national.  

 

 

 



Info : Le projet d’électrification, permis par la multiplication de pistes partout au 

Népal,  concerne l’ensemble du pays. Il est  financé par la banque mondiale. 

Beaucoup de communes que nous avons traversées lors du trek sont déjà 

raccordées.  

Normalement les petites productions locales notamment de source hydraulique ou 

solaire devraient être renvoyées sur le réseau et c’est un organisme d’état, 

l’équivalent d’EDF, qui centralisera et gèrera la distribution dans les différentes 

régions.  

A l’arrivée à Rapcha, on s’installe dans le nouveau bâtiment de l’internat des filles 

au-dessus de l’école, inauguré en avril 2023. Elles sont 14 en ce moment. 

Responsable: Tul Devi Rai  secrétaire: Phambi Rai, Trésorière: Dhan Kumi Rai 

Info : L’internat a été financé par l’association anglaise “Stay at School” basée à 

Winchester et sa « filiale » népalaise. https://www.facebook.com/stayatschool/ 

Les filles étant en vacances on s’installe chacun dans une (grande) chambre ( sauf 

pour les couples !) . C’est bizance… 

La cuisine est assurée par  Sakal et son aide Ramesh, qui par ailleurs sera porteur 

lors du trek. Cuisine copieuse et délicieuse : vive Sakal ! 

A l’intérieur: WC et douche glacée ; A l’extérieur : WC et  douche tiède voir chaude si 

on se lave en cours de journée (panneau solaire) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.facebook.com/stayatschool/


 

Séjour Rapcha  

Pour le compte rendu détaillé des meetings , voir les notes prises par Myriam,et Anette    

Tout au long de nos allers  et venu nous sommes passées devant au moins 6 maisons 

“Anuvam” : Le nettoyage à l’arrière pour éviter l’humidité avait été fait pour les 6. (exemple ci-

contre) 

22 octobre  

Journée chargée 

Le matin meeting d’information sur les écoles  et le dispensaire 

 avec   

- M. Chandra Bahadur Rai, maire de Rapcha 

- M. Man Bahadur Rai, directeur de l’école de Basakhali 
- M. Kubir Rai, directeur de l’école de Thulodhunga 
- M. Bhojman Biswokarma, directeur de l’école de Bodu 
- M. Kumar Rai, directeur de l’école Dipendra Adarsa (à 

Rimku) 
- Mme Tul Devi Rai, professeure de maths et 

responsable de l’internat.  
- Mme Dhan Kumari Rai, professeure de népalais et 

trésorière  
- Mme Sukubari Rai, responsable du dispensaire 
-  

Après-midi  

Ecole de Basakhali : vide, les élèves sont en vacances 

Info importante : La nouvelle politique nationale pour l’enseignement secondaire 

L’objectif est d’élever le niveau général en créant  2 niveaux d’études supplémentaires 11 et 12  

avant l’examen de fin d’études : Ces 2 niveaux pourront être soit généralistes, soit techniques ( 

par exemple agriculture)  

Mais les écoles devront choisir soit de passer au niveau 12, soit revenir au niveau 8. Il n’y aura 

plus d’école de niveau intermédiaire 10. 

Le challenge est donc important pour  Basakhali ;  Chandra et Man Bahadur Rai  doivent 

monter un projet à présenter au ministère pour “upgrader”  l’école au niveau 12. Yadav et Jasé 

suivent cela de près. Jase a renoncé à son propre projet de créer une école technique au-

dessus (manque de temps et de moyen). Il pourra donc aider dans efficacement dans le projet 

Basakhali.    

Ecole de Bodu 

Descente par les petits sentiers où nous avons reçu un accueil très 

chaleureux des élèves ( qui avaient été 

rameutés pour l’occasion )  et des 

professeurs . Remise officielle des 100 € ;  

Retour à la nuit par la piste 

 

 



Le soir projection du diaporama de 45 mn sur les différentes visites au village 

d’Anuvam depuis 1995, montée grâce aux photos notamment de Marc Béchet, Jean-

Claude Raimbault, Jacques Cluchat, Michel Griffon et les miennes. 

J’ai projeté également le film de la dernière visite d’Anuvam en 2022. 

Environ 30 personnes étaient présentent. Bonne ambiance et excellentes réactions. 

Beaucoup se sont reconnus ou ont reconnu des proches. 

Manquaient malheureusement ce soir là Ganesh, Ram et Aananda, omniprésents 

sur les photos ; je les ai vus le lendemain à différentes occasions. Yadav a récupéré 

un exemplaire de la vidéo, ainsi que Jean-Claude Raimbault ( très lourd donc difficile 

à envoyer) 

 

 

23 octobre 

journée très chargée 

Ecole de Rimku.  

4 salles de classe, dont 2 financée par la fondation  

Dr Friedmann  

Classes superbement aménagées, pleines de 

dessins des enfants 

Très belles fresques du mur extérieur faites par le 

directeur lui-même 

Accueil très chaleureux avec quelques élèves et 2 profs. Remise officielle des 100 € 

Petite anecdote : Lors de la remarque suivante de quelqu’un du groupe, vue comme 

un compliment :“  vous avez ici beaucoup de dessins“ ;  Dilu  a compris “déchets” et 

donc traduit l’équivalent en népali. Moment de forte gêne chez le directeur pendant 

quelques minutes, puis clarification et rectification ! comme quoi la traduction a 

parfois ses limites… 

 

 

 

La ferme Vers 11h arrivée à la ferme. Visite avec le responsable 

(je n’ai pas retenu son nom).Superficie plus importante que je ne 

pensais. Arrivée surprise de Ganesh. 

Après la visite,  montée à la 

plantation de noix : terrain escarpé, 

terrasses étroites ( 3m large en 

moyenne), 80 plats morts sur 250. 

Sur les 180 peu sont vraiment en 

bonne forme : 

Beaucoup n’ont encore que quelques centimètres de hauteur 



Remise officielle des 600€ au pied d’un plant ! 

Longue discussion avec le responsable : 

 Finalement compte tenu de la difficulté de la culture, 

l’objectif semble être moins ambitieux : ils vont se contenter 

de remplacer les 80 plants perdus. 

(d’après eux la perte de  ces plants 

seraient due en grande partie à la 

période Covid où les plants en 

cours de livraison auraient été stockés dans de mauvaises 

conditions) 

Les 80 plants à racheter viendront maintenant de la région de 

Jumla. Côut par plant 50 € soit 400 €. Donc avec 600 € ils ont larges même avec les 

frais de transport; 

Ecole de Tholodunga 

Meeting ( voir contre rendu par ailleurs) 

L’école a le projet de construire une nouvelle pièce 

pour en faire une salle d’informatique. 

Donc pour les nouvelles toilettes ils ne veulent pas 

prendre sur la terrasse actuelle : ils ont  choisi de 

les installer environ 10 m en dessous de l’école sur 

une bande de terrain d’environ 3m de large (petit 

chemin raide pour y accéder) ; elle nous a semblé trop étroite pour les mettre en 

travers. Je leur ai rappelé d’envoyer à Vincent le schéma de l’installation avant 

validation.   

 

Dispensaire (voir en plus notes d’Anette) 

Meeting avec le maire Chandra, la secrétaire de mairie ( ?) et Sukubari 

Rapcha (1500 hab), wad n°2, représente 10 % de la population de la municipalité  de Mapya 

Duskhosi (15000 hab). Plutôt en stagnation, les départs des jeunes à Kathmandou et la baisse 

de la natalité contrebalancé par le vieillissement de la population, l’espérance de vie étant en 

moyenne de presque 70 ans aujourd’hui contre 40 dans les années 60 !  

Au niveau administratif le dispensaire dépend maintenant clairement de la mairie de Rapcha 

3 problèmes à régler par la mairie: 

 1 poste d’assistant (non réellement médical, personne à tout faire) budgété mais 
non pourvu.  

 L’approvisionnement en eau : Sukubari confirme que le pb de pénurie d’eau à 
partir d’Avril subsiste. Le maire promet de consacrer une partie du budget 2024 à 
ce problème (je suppose que le problème existe pour les habitations alentours y 
compris la mairie) ; J’ai  confirmé que Anuvam était soucieuse que le problème 
soit définitivement résolu et qu’elle était prête à étudier toute demande de 
participation le cas échéant (sans engagement évidemment)  

 Le linoléum de 2 pièces est effectivement dans un état déplorable (humidité) ; il 
faut trouver une solution. 



 

Au niveau de la politique publique de santé, 

le dispensaire dépend encore de Khastap 

et du ministère de la santé. 

Aux dernières nouvelles le poste de 

médecin à Khastap n’est plus pourvu  

Khastap alimente le dispensaire en médicaments courants  

La dotation médicament de 500 € , gérée directement par Sukubari ( demande) et par Yadav ou 

Jase (achat à KTM) permet l’achat de médicaments plus spécialisés 

Pour les nouveaux médicaments Sukubari participe à des formations à l’hôpital de Phaplu 

Fréquentation dispensaire 80 à 100 par mois ; en baisse par rapport au début 140/150 environ  

Autres points : le ramassage des ordures s’organise. Un camion passe sur les pistes pour 

récolter les ordures, sinon les habitants les amènent directement à l’incinérateur, situé à côté du 

dispensaire !! (financé apparemment par la fondation Dr Friedmann). En revanche ils ne savent 

pas quoi faire du verre. 

Rapcha nous a paru globalement propre 

Réception à la salle de la mairie 

Le maire a offert à chacun un habit traditionnel de fête . puis 2 jeunes filles nous ont présenté 

l’une après l’autre une danse népalaise 

Puis Gérard a décidé de les imiter. Moment pouvant être délicat, mais ça été finalement bien 

pris (rires) et l’ambiance est montée d’un cran. Tout le monde s’y est mis : népalais, français, le 

maire, Yadav, Jase, Dilu etc…bref c’était la fête 

Soirée qui a fini dans le bar d’à côté où on nous a servi le gâteau de Dashain 

 

 

 

 

 

 

24 octobre : 

Dashain : fête de 12 jours symbolisant la vistoire de Ram (avatar de Vishnu) sur le 

démon Ravan et où les ainés bénissent leurs cadets lors de la cérémonie du Tika. 

Cette année le 24 octobre. 



A l’internat le grand-prêtre Turna Rai et ses acolytes nous donnent, ainsi qu’à 

quelques villageois, le tika avec grains de riz blanc sur le front. ( le point rouge est 

plus hindouiste). Cérémonie impressionante qui va durer toute la matinée. La 

première récipiendaire doit être une jeune fille vierge 

 

On y est tous passé. Gérard et Marie-Christine ont eu droit  à une séance spéciale 

pour guérir leurs maux physiques… 

L’après-midi visite du lieu sacré des animistes. Dilu commence à fatiguer à la 

traduction. Il est temps que le séjour à Rapcha s’achève. Départ du trek de 11 jours 

le lendemain matin, sans Marie-Christine qui va rester chez Coman (notre cuisinier 

au trek de 2016) qui a un lodge avec restaurant en contrebas de l’école de 

Basakhali. Mais ceci est une autre histoire et fera l’objet d’un autre compte rendu. 

 

 

 

NB : photos de Myriam/dominique  Picard , Armelle Mc Gown,, Yadav, moi-même 


